

DIARIO BALEAR

DEL LUNES 7 DE NOVIEMBRE DE 1825.

San Rufo obispo.

Sale el sol á las 6 y 56 minutos y se pone á las 5 y 4 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

AFRICA.

Tanger 10 de setiembre.

Luego que el Emperador de Marruecos entró en Mequinéz sin disparar un tiro, se vió obligado á salir de noche, temiendo ser cogido por las mismas tribus que le habian facilitado la toma de esta capital. Este Príncipe, despues de haber consentido en admitir las diputaciones de algunas tribus que se le habian rebelado; despues de haber recibido de ellas un donativo gratuito de 800 piastras, mandó encarcelar á 500 de estos mismos moros, y enviarlos á Alcazar, que dista tres jornadas de Mequinéz, previniendo al comandante de la escolta que cortase la cabeza á los que no pudiesen caminar: en cuya virtud fueron muertos 55: los demas se hallan presos en Alcazar. Esta conducta ha escitado una nueva rebelion, que ha obligado al Emperador á volverse precipitadamente á Fez.

= Los armamentos marítimos de los moros dan inquietud á los cónsules europeos, porque su objeto parece ser el de cruzar en el Estrecho, é inquietar á los pabellones de sus Estados.

Paris 11 de octubre.

En la última sesión de la academia de las ciencias ha concluido Mr. Civiale de leer su memoria sobre la *lithotricia*, ó método de desmenuzar la piedra dentro de la vejiga, esponiendo con claridad los varios métodos que ha inventado, por medio de los cuales se escusa la peligrosa operación del corte; y presentando numerosas observaciones que testifican el resultado que ha conseguido. Parécenos que el método operatorio de Mr. Civiale debe formar época en los anales de la cirugía francesa.

= Los católicos de Holanda y de los Países-Bajos se hallan actualmente sumergidos en la mayor consternación á consecuencia de haberse cerrado en todo el reino los seminarios conciliares, y de haberse tomado las medidas mas severas para impedir que despues de vacaciones se verifique la abertura anual de estos establecimientos. En vano ha reclamado el clero, el Príncipe Arzobispo de Malinas, el Obispo de Namur, los vicarios generales de Gante, de Tournay, y de Lieja, el vicario apostólico de Bois-le-Duc, el de Breda, el superior de las misiones de Holanda, y los siete arciprestes de las provincias del Norte. Todos han dirigido al Rey representaciones respetuosas, pero enérgicas; mas no se les han dado sino respuestas breves é insignificantes: se ha llegado hasta el punto de decir en un papel ministerial, que se tomaban estas medidas para el mayor bien de la religión católica. Se sabe que esta política no es obra del Rey de los Países-Bajos: este Príncipe amable por otra parte y amigo de la paz hubiera temido, á no ser por los pérfidos consejos, enemistarse con sus nuevos vasallos, y arriesgarse á lo que el heredero de la casa de Austria no pudo hacer despues de una

larga posesion. Este golpe sale de otra mano, y es facil conocer que es tiro de un hombre educado en la escuela de Josef, imbuido en sus proyectos, y entusiasmado por sus reformas: tambien se ve claramente que con este sistema moderno se quiere esclavizar á la Iglesia, y mudar todo su dogma: tal es el sistema de Febronio, de Plat y de otros canonistas del último siglo. ¿Qué importa á los autores de estas innovaciones que con ellas se dividan los espíritus, se alteren los Estados, como en tiempo de Josef, y se conmuevan los tronos? Lejos de consultar á los Obispos, como se hizo en Francia por la Sorbona sobre una medida que interesa esencialmente á la Religion, se desconfia de ellos, y se ha guardado el mas profundo silencio para que no llegase á su noticia el nuevo plan. El Arzobispo de Malinas no ha sabido mas acerca de él que los otros prelados; y solo por los papeles públicos ha visto la ereccion del colegio filosófico, asi como su nombramiento de administrador de este establecimiento.

= A pesar del *Observador*, la libertad griega no está reducida en el continente solo á Nápoles de Rumania y á Missolonghi. Atenas con su ciudadela, Salona y el ejército de Gouras; Corinto con su fortaleza casi inespugnable; la inespugnable plaza de Nápoles de Malvasía; las montañas de Maina; todo esto forma en el continente una base de resistencia mucho mas fuerte de lo que quisiera el *Observador austriaco*. Y añadiendo á esto Hidra, Spezia, las Cycladas, Samos y los Sphakiotas, en la isla de Candia, ¿no tendremos todavía algun motivo para esperar en este año ó en el siguiente? ¿Cuántas veces los intrépidos bátavos al mando de Nassau, y los visigodos al de Pelayo, fueron reducidos á un espacio mucho menor y á medios de defensa menos impotentes?

Un alemán llamado Soultz y dos italianos, Trona y Lambertini, son los que dirigen las tropas egipcias en la Morea. Varios europeos han solicitado dejar el servicio militar del virey, y ser empleados en la construcción del nuevo serrallo, que ha mandado edificar sobre el terreno que ocupaba la ciudadela del Cairo. Este palacio contendrá habitaciones para 800 mugeres; porque Mehemet-Ali trata de igualarse con su amo en esta especie de lujo: los jardines se formarán sobre varios terraplenes. El mal écsito de la sorpresa de Nápoles, á consecuencia de la trama que allí se habia formado, ha debilitado las esperanzas de Mehemet sobre la conquista de la Morea, que pretendia reunir á la de Candia y á la de Chipre; lo único acaso que esperaba para enarbolar el estandarte del *califa de Egipto*, y partir el imperio con el califa de Constantinopla. Quizá este caudillo ambicioso se unirá á los griegos si llega á convencerse de que no los puede subyugar. A pesar de los honores que esteriormente se hacen al Capitán-bajá, los preparativos de la nueva expedición se hacen con tanta lentitud, que sin duda no partirá hasta el 1.º de octubre.

= Se han recibido pormenores circunstanciados de un descubrimiento muy curioso que acaba de hacerse en el centro del Africa; y aunque se ofrecerán al público antes de mucho, tenemos la satisfacción de presentar en el ínterin una noticia sucinta.

El mayor Clapperton y el capitán Denham llegaron, durante el curso de su último viage al Africa, á un país donde residieron por espacio de muchas semanas, y cuya capital es digna, por mas de un motivo, de la atención é interes del mundo civilizado. Hallaron una nación de hombres negros como el azabache; pero en nada parecidos á los demas

5

negros, cuando por el contrario tienen facciones nobles y cabellos largos. Este pueblo ha llegado al mas alto grado de civilizacion; y lo que causó mas admiracion á los viageros ingleses fué una revista de 70 soldados de caballería regimentados en regla y armados completamente. De este número cerca de 60 llevan cotas de malla á la manera de los caballeros normandos; y lo que es mas admirable, 10 llevan una armadura muy semejante á la antigua romana.

Son muchas las conjeturas sobre esta poblacion, y la mas sostenida á vista de los medales finos, costumbres voluptuosas y elegancia de las habitaciones de estos africanos, que forman tan extraño contraste con las demas razas hasta aqui descubiertas en el Africa, llamada *Madre de los monstruos*, es la de suponerlos resto de la antigua nacion de los numidas, que despues de haber combatido largo tiempo con los romanos, se refugiaron á los desiertos. Estos africanos corresponden en un todo á la idea que por las relaciones de los historiadores formamos de las legiones de Jugurta, y aun de las de Anibal. Las armaduras son en todo semejantes á las descubiertas en el Herculano, á diferencia de la figura, propia de un trabajo reciente y no alterado por el tiempo.

Uno de los dos viageros ha vuelto de nuevo á este pais tan fecundo en observaciones para lo sucesivo.

= En el momento mismo que reina una laudable emulacion entre los maquinistas para descubrir medios económicos aplicables á la navegacion contra la corriente de los rios, ha llegado Mr. Simonard á inventar una máquina para este objeto. Hé aqui lo que dice de ella el diario de Marsella. »El primer ensayo que acaba de hacer Mr. Simonard ha correspondido á sus esperanzas y á las de los espec-

tadores. Su máquina dará inmensas ventajas al comercio, y su concurrencia perjudicará mucho á los barcos de vapor; porque una de sus principales propiedades es la ligereza de su peso, capaz de vencer los obstáculos que le opongan los vagíos de ciertos rios. Su fuerza motriz, que recibe de la misma corriente, es tambien bastante poderosa para resistir la violencia de estas mismas corrientes. Mr. Simonard se propone pedir en premio de su descubrimiento una patente de invencion por 30 años, antes de construir en grande su nueva máquina. Si llega á conseguirla, tiene el proyecto de establecer sobre el Ródano un gran modelo capaz de llevar 40 quintales, y de suerte, que estando las aguas en su curso ordinario, pueda hacerse en seis dias el tránsito desde Aviñon á Leon."

= Mr. Manby, almirante ingles, que llegó poco há á esta capital, ha dado la noticia de que ya se conocia el punto en que pereció, hace mas de 40 años, el intrépido Mr. de La Peirouse con toda su valiente expedicion.

Un barco ballenero ingles descubrió entre la nueva Caledonia y la nueva Guinea, casi á igual distancia de la una y de la otra, una isla larga y baja, rodeada de innumerables escollos: sus habitantes fueron á su bordo, y uno de sus caciques llevaba por adorno una cruz de S. Luis colgada de una oreja. Algunos tenian espadas, sobre las cuales se leia la palabra *Paris*, y tambien se les vió algunas monedas de Luis XVI. Cuando se les preguntó cómo habian llegado á sus manos estos objetos, respondió uno de los principales, como de edad de 50 años, que siendo jóven habia naufragado una grande nave sobre un escollo en una violenta tempestad, y que todos los que iban en ella habian perecido: que

7

las aguas arrojaron despues en la playa de aquella isla algunos cajones que contenian la cruz de S. Luis, y otros muchos efectos. En su viage al rededor del mundo habia visto el almirante Manby varias monedas de la misma especie; que Mr. de La-Peirouse habia distribuido entre los naturales de la California; y como despues de haber salido este de Botany-Bay habia declarado que su intencion era dirigirse hácia la parte septentrional de la Nueva-Holanda, y explorar el grande Archipiélago situado en aquella parte; hay motivo para temer que los escollos indicados causaron la pérdida de este escelente marino y de su valiente comitiva. Ya está en camino para Europa la cruz de S. Luis, y debe ser remitida al almirante Manby.

Estado de los socorros militares enviados á los griegos por la sociedad de Paris.

| | |
|--|-----------|
| Gastos de personas. En el sueldo de un año, incluso el del general Roche, de 34 oficiales, sargentos, cabos y obreros, á saber: dos oficiales de Estado mayor; 24 oficiales, sargentos ó artilleros; seis oficiales para instruir en las maniobras de línea, un médico y un ayudante para organizar un hospital..... | 52200 fr. |
| Caja de cirugía y botiquin..... | 3000 |
| Flete de la nave, incluso el retardo que sufrió..... | 50400 |
| Gastos del transporte de las dichas personas hasta Marsella, y en la comida de los sargentos, cabos y obreros durante su permanencia en esta ciudad..... | 30400 |
| En la comida y otros gastos durante su tránsito..... | 12000 |

En el material necesario para formar una pequeña armería, comprendiendo los instrumentos y útiles indispensables para la fundición, herrerías, cerrajería, carpintería, carros, arcas y demas carruages; fabricación de las armas de fuego y blancas; limas, mazos, taladros, mistos, balancines &c. &c., y en obras militares, según el arte de la guerra, defensa y ataque de plazas, en la artillería, cartas geográficas &c. 312200

Total general de los gastos..... 962200 fr.

Lo recibido hasta el día asciende á..... 1202000 fr.

Lo gastado, según se ha expresado arriba, es..... 962200

Quedan en caja..... 239800 fr.

Nota. En esta cuenta no se comprenden los gastos de educación de tres jóvenes helenos que ya han llegado á Paris, y los gastillos del agente de la sociedad y de la oficina.

La comision, en virtud de la peticion del Gobierno griego, se ocupa en el día en enviar varios oficiales y sargentos retirados para que enseñen el ejercicio militar, con las disposiciones competentes para llenar perfectamente el objeto de su destino.

(G. de M.)

Palma 6 de noviembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 6 PARA EL 7.

Parada y sargento de hospital Milicia provincial.

Se reconocerá por Comandante principal de Artillería de estas Islas al Coronel D. Joaquin Vereterra, cuyo gefe se encargará de dicho mando el día de mañana. — Socios.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.